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老百姓一年跑了几次医院？花了多少钱？最新数据来了
日前，国家卫健委对外发布了

《2020年我国卫生健康事业发展统
计公报》。

全国有多少家医疗机构？老
百姓去年跑了几次医院、花了多少
钱？去年新生人口有多少？这些
公众关心的数据均对外公布。

全国有多少家医疗卫生机构？
——截至 2020 年末总数超

102万

全国目前有多少家医疗机构？
依照公报数据，2020年末，全

国医疗卫生机构总数达 1022922
个，比上年增加15377个。

从床位数来看，2020年末，全
国医疗卫生机构床位 910.1万张，

其中：医院 713.1万张（占 78.4%），
基层医疗卫生机构 164.9万张（占
18.1%），专业公共卫生机构29.6万
张（占3.3%）。医院中，公立医院床
位 占 71.4% ，民 营 医 院 床 位 占
28.6%。

每千人口医疗卫生机构床位
数由 2019年 6.30张增加到 2020年
6.46张。

全国有多少卫生人员？
——总数超1300万人

近年来，全国卫生人员总数也
在增加。

此次公布的数据显示，2020年
末，全国卫生人员总数达1347.5万
人，比上年增加54.7万人。

2020年末，卫生人员总数中，
卫生技术人员 1067.8万人。这其
中，执业（助理）医师408.6万人，注
册护士 470.9万人。与上年比较，
卫生技术人员增加52.4万人（增长
5.2%）。

从学历来看，2020年末，卫生
技 术 人 员 本 科 及 以 上 学 历 占
42.0%。

2020年，每千人口执业（助理）
医师 2.90 人，每千人口注册护士
3.34 人；每万人口全科医生 2.90
人，每万人口专业公共卫生机构人
员6.56人。

去年老百姓平均每人看了几
次病？

——2020年居民到医疗卫生
机构平均就诊5.5次

那么，去年中国居民每人平均
去了几次医院呢？

公报显示，2020年，全国医疗
卫生机构总诊疗人次达 77.4亿人
次，比上年减少 9.8亿人次。2020
年居民到医疗卫生机构平均就诊
5.5次。

2020 年总诊疗人次中，医院
33.2亿人次（占 42.9%），基层医疗
卫生机构 41.2亿人次（占 53.2%），
其他医疗卫生机构 3.0亿人次（占
3.0%）。

老百姓去看一次病平均花多
少？

——2020年医院次均门诊费
用324.4元

那么，老百姓的医药费花销是
什么情况呢？

根据公报数据，2020年，医院
次均门诊费用 324.4元，按当年价
格比上年上涨 11.6%，按可比价格
上涨 8.8%；人均住院费用 10619.2
元，按当年价格比上年上涨 7.8%，
按可比价格上涨 5.2%。日均住院
费用1122.6元。

另外，2020年，医院次均门诊
药费（126.9 元）占 39.1%，比上年
（40.6%）下降1.5个百分点；医院人
均住院药费（2786.6元）占 26.2%，
比上年（27.5%）下降1.3个百分点。

2020年各级公立医院中，三级
医院次均门诊费用上涨 10.7%（当
年价格），人均住院费用上涨5.6%，
低于公立医院病人费用涨幅。

去年报告死亡数第一的传染
病是什么？

——艾滋病居首位，死亡数超
1.8万

2020年1月20日，国家卫生健
康委发布公告，将新型冠状病毒肺

炎纳入乙类传染病并按照甲类传
染病管理，我国传染病病种增加至
40种。

2020年，全国甲、乙类传染病
报告发病267万例，报告死亡2.6万
人。

报告发病数居前5位的是病毒
性肝炎、肺结核、梅毒、淋病和新型
冠状病毒肺炎，占甲乙类传染病报
告发病总数的92.2%。

报告死亡数居前五位的是艾
滋病、新型冠状病毒肺炎、肺结核、
病毒性肝炎、狂犬病，占甲乙类传
染病报告死亡总数的 99.5%。其
中，艾滋病报告死亡数超过1.8万。

2020年出生了多少人？
——2020年出生人口1200万

本次发布的公报还涉及到了
公众关心的生育问题。

数据显示，2020 年出生人口
1200万人。二孩及以上孩次占比
为 57.1% ，出 生 人 口 性 别 比 为
110.46。

2020年计划生育家庭奖励和
扶助“三项制度”共投入资金224亿
元，比上年增加 15亿元；农村部分
计划生育家庭奖励扶助制度受益
1535.1万人；计划生育家庭特别扶
助制度受益160万人，西部地区“少
生快富”工程受益2.9万户。

深圳一顶层复式豪宅违规加建，执法部门：
责令停工，依法查处

被点名单位：深圳市农科物业
管理有限公司

深圳市深业中城有限公司
介入处理单位：福田区香蜜湖

街道执法队

近日，有市民向记者反映，在
深圳福田区一处新小区内，有业主
在天台进行违规加建，截至目前已
有部分完工，在建部分已经封顶。
截至发稿前，执法部门已责令停工
并清退工人，并向管理处开具《停
止供水（供电、出售预拌混凝土）通
知书》。

深圳市房地产信息平台显示，
深业中城项目开发商为深圳市深
业中城有限公司，由深圳市农科集
团有限公司 100%持股。发稿前，
南都记者通过其在天眼查网站公
布的电话和该公司取得联系，对方
表示关于 2、3栋加建的情况“我这
里没有办法给你回应”。

业主：
家中烟道渗水，检修时竟发现

楼“多了一层”

据深圳福田区深业中城小区
业主吴先生（化名）反映，自今年 5
月下旬以来，有不少业主在业主群
内反映该小区2栋楼顶存在违规加
建的情况。很多人一开始发现自
己家里出现漏水、渗水等情况，经
检查得知在该栋楼顶存在加建现
象。

吴先生称，从4月份开始，入伙
的业主就已选出代表，每月底会与
物业管理处就当前小区管理问题
进行例行沟通。6月 27日，物业管
理处与业主及工程部、客服部等召
开联席会，会上有业主反映小区 2
栋A户型烟道有渗水的情况。后
来业主也派代表到楼顶查看，发现
楼顶确有加建的情况，而且发现渗
水的部位为该楼栋烟道位置。

据同住该楼的张阿姨（化名）
称，其 6月底安装灶台的时候发现
预留的灶台位置大量积水。小区
工程部人员检修后发现，油烟机烟
道口位置存在渗水现象。在对张
阿姨家厨房吊顶内部检查后，工程
部人员又与张阿姨等人到楼上查
看，发现“楼上都是湿的”。物管处
次日组织了楼顶施工队相关人员
和张阿姨家人进行协商，张阿姨称

“他是说他们负责赔偿这个损失，
但是也没有具体怎么说，就说了这
样一句话”。

吴先生称，业主代表已就楼顶
加建造成烟道渗水的情况两次向
物业管理处反映，物业管理处也已
采取相应措施，6月底已要求施工
方进行清场，不允许再有新的建筑

材料进场。
吴先生还告诉记者，目前已入

住的业主担心深渗水是否会影响
到装修的质量；未装修的业主也担
心“我是现在要开工还是等解决完
问题再开工”。吴先生直言，渗水
的问题确实有隐蔽性，涉及每家每
户，而且现在渗漏的情况是从顶楼
一直渗到底楼，情况比较严重。整
体来看，渗漏的水量也比较大，以
该栋 6楼为例，渗水的范围一直从
天花板蔓延到楼板。

另外，据业主称，在2栋楼顶加
建引起小区业主关注后，他们发现
在 3栋楼顶也存在加建情况，且目
前已经完工。

楼顶加建涉及两个户型，外部
装潢与原楼体相近

6月 30日上午，记者在深业中
城小区 2栋楼顶发现，加建区域已
由砖墙圈起，除施工人员外，物管
人员与其他业主已无法进入施工
范围，该楼栋的烟道口也被包含在
内。且加建的墙面高度、样式、颜
色与该楼原貌基本一致，在地面上
很难看出属于加建部分，户型范围
也与该栋户型基本一致。

记者发现，该楼顶层为 29、30
层打通的复式结构，A、B户型单层
面积分别达到了 175 和 204 平方
米，分属两名不同的业主，目前尚
未入住，仍在进行装修。据小区业
主反映，自发现楼顶加建现象以
来，至今尚未得到涉事业主的相关
回应。

香蜜湖街道办：
已责令停工并清退工人，将依

法依规依程序查处

日前，记者在涉事房屋门口处
看到，执法部门已对涉事的两名业
主分别开具《停止违法行为通知
书》和《协助调查通知书》等文书，
落款为深圳市福田区规划土地监
察局。

《停止违法通知书》中称，当事
人在深业中城2栋楼顶涉嫌违法加
建，该行为有现场照片等证据证
实。当事人的上述行为违反了《中
华人民共和国城乡规划法》第四十

条第一款的规定，依据《深圳经济
特区规划土地监察条例》第二十七
条的规定，责令当事人停止违法行
为。若当事人继续抢建，执法部门
将依据《深圳经济特区规划土地监
察条例》第二十八条的规定对抢建
部分进行拆除。

本周，香蜜湖街道办回应称，
市民反映的深业中城2、3栋楼顶涉
嫌违法加建问题，香蜜湖街道已派
遣执法队员到达现场，经初步核实
深业中城1期2栋楼顶存在违法加
建。执法人员现场责令停工并清
退工人，向管理处开具《停止供水
（供电、出售预拌混凝土）通知书》，
同时去函其上级公司，要求其督促
管理处加强巡查，及时发现和劝阻
违建行为。

对于3栋楼顶涉嫌违法加建部
分，街道执法队已委托专业机构进
行测绘，下一步将严格依法依规依

程序进行查处。

登门采访未果
物业称不便回应此事

6月 30日下午，记者欲就此事
采访深业中城小区物业管理处。
14时许，记者来到该小区北门，物
业工作人员通过对讲机呼叫物管
中心后，告知记者能够对此事予以
回应的值班领导当时未在办公室，
需在北门处等候。但直到15时许，
物业工作人员告诉记者物管中心
办公室仍“没有给答复”。期间，记
者多次要求物管工作人员联系管
理处询问是否接受采访，均未得到
回应。

日前，记者就此事联系到深圳
市农科物业管理有限公司深业中
城项目主任，对方称“目前城管部
门已介入处理，我们不便多说”。


